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NAISSANCES
Ambre Villefeu 

Le 16 août

Esteban Goudard 
Le 29 septembre

MARIAGES
Elodie Réthoré et Tristan Remy 

Le 20 septembre

DÉCÈS

SEPTEMBRE
Jackie Riaud 

57 ans, 19 rue Sainte Anne

Jean-Claude Houssais 
70 ans, 

11 route de Becquerel  - La Brosse

Michel Gaigeot 
73 ans, 

6 route de Thourie - L’anjenussière

Vincent Le Ray 
67 ans, 

6 route de la Gillotière  - Penchat

Madeleine Thomas née Henry 
89 ans, 3 rue de Sévigné

* L’apparition dans cette rubrique  est 
soumise à accord des familles

ÉTAT CIVIL du 15 août au 10 octobre

  L’Essentiel du conseil du 24 octobre
Rapports d’activités 2023

Trois rapports d’activités relatifs à l’an-
née 2023 ont été approuvés par le 
conseil municipal. Il s’agit des rapports 
de Roche aux Fées Communauté, du 
SMICTOM Sud-Est 35 et du Syndicat 
Départemental d’Énergie 35. 

Convention avec Roche aux Fées 
Communauté pour l’exécution d’une 
prestation d’animation jeunesse

Depuis le 1er juillet 2024, Roche aux 
Fées Communauté acquiert la compé-
tence sport. 

A ce titre, elle reprend les activités au-
paravant attribuées à l’office des sports 
du Pays de la Roche aux Fées notam-
ment l’animation et l’encadrement 
d’activités sportives auprès de struc-

tures (par exemple, centres de loisirs, 
centres éducatif, associations).

Dans le cadre de la convention propo-
sée, la commune confie au service des 
sports de Roche aux Fées Communauté 
l’animation de l’activité :

Activité escalade le lundi 28 octobre 
2024 de 15 h à 16 h 30 à l’intention de 
16 jeunes maximum à la salle de sports 
de Coësmes.

Le coût pour la commune pour la réa-
lisation de ces prestations s’élève à la 
somme de 66 €.

L’ensemble des délibérations des conseils municipaux sont consultables à la mairie et 
sur le site internet de la commune (https://www.martigneferchaud.bzh/la-commune/
la-vie-municipale/conseils-municipaux).



Novembre 2024 - L’ÉTANG de le dire | 3 

ACTUALITÉS

  Accueil de Loisirs Mom’ent Folie
L’accueil de loisirs Mom’ent Folie est 
revenu plus qu’en forme à la rentrée 
pour proposer des activités basées sur 
le thème du noir et blanc pendant la 
période septembre-octobre.

L’équipe, constituée de Sylvain le di-
recteur accompagné de Clara avec les 
tous petits, Mélissa avec les moyens et 
Laetitia avec les plus grands, a proposé 
diverses activités manuelles, sportives 
aux enfants. Malgré la pluie sur certains 
mercredis, l’ambiance est toujours en-

jouée et chaleureuse et les enfants tou-
jours avec le sourire !

Les vacances d’automne ont permis 
d’accueillir différents publics comme 
les collègues de l’accueil de loisirs de 
Brie pour une journée sportive, et des 
résidents du foyer de vie de Taillepied 
le temps d’un après-midi déguisé pour 
fêter Halloween.

Pour la prochaine période des mercre-
dis, de novembre à décembre, en lien 
avec les projets éducatifs et pédago-

giques de la commune et de l’accueil de 
loisirs sur un parcours lié à l’environne-
ment, les enfants vont explorer des ac-
tivités leur permettant de comprendre 
les saisons.

Pour rappel, pendant les vacances de 
fin d’année, l’accueil de loisirs sera ou-
vert les 23 et 24 décembre et les 02 
et 03 janvier. Exceptionnellement, l’ac-
cueil du 24 fermera ses portes à 17 h 30 
au lieu de 18 h 30.

   Rentrée active au Jardin des Mots
Semaine bleue

Jeudi 3 octobre, les élèves de MS-GS 
et CP-CE2 se sont rendus à l’EHPAD 
pour un temps convivial autour de pe-
tits jeux sportifs : lancers de cerceaux, 
de frisbee, passe-trappe, boîte à trous 
pour palets, jeu de quilles. Les enfants 
se sont bien amusés, sous le regard at-
tendri et encourageant des résidents.

Après avoir essayé l’ensemble des jeux, 
tout le monde s’est réuni autour d’un 
goûter convivial !

Un beau moment de partage pour tous !

Atelier de sensibilisation 
aux déchets

Le jeudi 3 octobre, les enfants de la 
classe de CE1-CE2 sont allés à la mé-
diathèque L’Envol suivre un atelier de 
sensibilisation aux déchets et respect de 
l’environnement, animé par Joséphine 
Dabilly. Au programme : un travail sur 
les 3 R, tel un podium post-olympique.

Sur la 3e marche, le Recyclage : les en-
fants y ont appris à trier les déchets 
pour un éventuel recyclage mais aussi 
mesuré ses limites (coût, finitude…).

Sur la 2e marche, la Réutilisation : ici, 
les enfants ont appris à construire des 
carnets de dessins en réutilisant des dé-
chets de papier et de carton.

Enfin sur la 1re marche et médaille d’or 
de cette sensibilisation, 
les enfants ont été ame-
nés à réfléchir sur la no-
tion de Réduction des 
déchets.

Trois notions complexes, 
mais nul doute que ce 
type d’atelier pourra per-
mettre à nos enfants de 
mieux appréhender l’en-
jeu de cette démarche.

Nettoyons la nature

Jeudi 26 septembre, tous les élèves ont 
enfilé chasuble et gants pour aller net-
toyer la nature de la ville, en partenariat 
avec les centres E.Leclerc, pourvoyeurs 
du matériel de nettoyage.

Ce sont 21,5 kg de déchets que nous 
avons ramassés ! Une activité qui aura 
fait prendre conscience aux enfants de 
la nécessité de respecter son environ-
nement.

La journée s’est terminée par un goû-
ter offert par l’association des Amis de 
l’école publique.

Un grand merci à tous pour cette belle 
action.

Et n’oublions pas : prenons soin de 
notre planète !
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 ❚ Nouveaux projets au collège Saint-Joseph
Ce sont 293 élèves qui ont fait leur ren-
trée, soit une stabilisation des effectifs. 
De nouveaux visages ont intégré l’équipe 
éducative : Aline Wiart en vie sco-
laire, Anne Prigent en mathématiques, 
Gwendoline Garrot en français, Nolwenn 
Nevoten anglais ainsi que Marina 
Moreaux et Adeline Jacquou, AESH (ac-
compagnant d’élèves en situation de 
handicap).

Après deux années de réflexion avec les 
enseignants, les parents et les élèves, 
Mikaël Besnard, chef d’établissement, 
a pu présenter le nouveau projet édu-
catif. Ce dernier reprend et détaille les 
trois axes de l’établissement : confiance, 
autonomie et ouverture aux mondes. 
De ce projet éducatif découle le projet 
pédagogique sur lequel repose les diffé-
rentes actions et projets mis en œuvre 
par l’établissement.

Depuis la rentrée, le collège Saint-Joseph 
se démarque par l’instauration d’un 
“collège sans smartphone”. Chaque 
élève est invité à laisser son smartphone 
à la maison. L’objectif de cette décision 
est de limiter la place des écrans dans 
la journée des jeunes tout en leur 
permettant de se “(re)connecter” aux 
enseignements et à leurs camarades. 
Cette décision entre dans le cadre de 
l’éducation aux médias et au numérique 
que porte l’établissement, l’équipe 
éducative, les parents APEL et l’OGEC.

Enfin, un nouveau thème vient rythmer 
l’année scolaire : “connectés, déconnec-
tés”. Différents moments ont déjà été 
mis en place comme la journée 6e/3e à 
Saint Malo, la dictée intergénérationnelle 
de la semaine bleue et les “amendes du 
bonheur” en atelier français. D’autres ac-
tions viendront animer cette année pour 
permettre aux élèves de se (re)connecter 
aux autres et à eux même.

  Une année au fil du temps à l’école St Jean-Baptiste de la Salle
L’année scolaire a bien démarré à 
l’école privée. Les 142 élèves inscrits 
ont repris le chemin vers la classe le 
lundi 2 septembre avec un accueil 
de l’équipe pédagogique et de l’APEL 
autour d’un café. L’école accueille deux 
nouvelles enseignantes : Amandine 
Bellay et Clara Rousselet.
Le vendredi 6 septembre, le père Guyien 
est venu leur souhaiter une bonne 
année par la désormais traditionnelle 
« bénédiction des cartables ».
C’est le point de départ d’une année 
qui a pour fil rouge : un voyage dans 
le temps.
Les élèves de CM ont déjà profité d’une 
intervention du CPIE (Centre Perma-
nent d’Initiatives pour l’Environne-
ment ) Val de Vilaine afin d’approfondir 
leurs connaissances sur les origines de 
l’Homme et la Préhistoire, 1ere période 
historique travaillée en début d’année. 
Après un exposé sur l’évolution associé 
à un parallèle imagé avec les lapins
(blancs et bruns), chaque groupe a reçu 
un moulage de crâne. Son observation 

guidée par une fiche à compléter, les a 
conduit à les comparer et deviner, ai-
dés de fiches, de quel homme préhisto-
rique il s’agissait.

Au programme donc des notions sur la 
Préhistoire, mais aussi une démarche 
scientifique à base de clé de détermi-
nation et de discussion.

La démocratie à l’école

Du 23 au 27 septembre, les élèves de 
primaire se sont rendus au bureau de 
vote. En effet, la municipalité avait prê-
té un isoloir et une urne. Les élèves ont 
donc pu voter pour leurs délégués de 
classe dans des conditions réelles.
Voici les délégués élus :
• en CP/CM1: Emie et Margaux
• en GS/CE1: Joséphine et Bertille

• en CE1/CE2: Erell et Axelle
• en CM2: Leïa et Nino
Bravo à eux pour leur campagne et leur 
élection.

Portes ouvertes

Nous vous attendons nombreux le ven-
dredi 29 novembre à partir de 17 h pour 
une visite guidée et une rencontre avec 
les institutrices et instituteurs. L’APEL 
sera présente pour vous proposer un 
café et échanger.

Contact

 02 99 47 91 61
eco35.st-j-b-salle.martigne-ferchaud@
enseignement-catholique.bzh
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   Retour en images sur le beau succès de la saison touristique !
A quelques semaines de la fin de l’été, 
l’heure est au bilan pour la saison esti-
vale. Si la météo des dernières semaines 
nous a vite rappelé que l’été était bel et 
bien terminé, nous avons néanmoins 
vu quelques touristes dans les rues de 
Martigné jusqu’à début octobre.

Un « été à l’étang » 
riche en évènements

Vous avez été nombreux tout au long 
de l’été à venir profiter des nombreuses 
animations proposées dans le cadre de 
« L’été à l’étang ». Dès la soirée inau-
gurale, les spectateurs ont plongé dans 
une ambiance festive, tantôt pleine de 
poésie, tantôt un peu décalée. C’était 
également l’occasion de découvrir les 
élèves de l’atelier théâtre du Hang’art.

Que ce soient les animations proposées 
par les animateurs du Service Sports 
de Roche-aux-Fées Communauté, les 
ateliers proposés par les nombreuses 
associations partenaires du territoire 
(flâneries, ateliers land’art ou gravure, 
découverte de la pêche…) ou encore 
celles programmées par la Mairie 
(grimpe d’arbres, fun archery…) pe-
tits et grands ont trouvé leur bonheur. 
N’oublions pas non plus les Etincelles 
Aquatiques qui vivaient leurs dernières 
soirées de spectacle dans la forme 
qu’on leur connaît.

Sur les fins de journée, vous avez aussi 
été nombreux à participer au concert, 
balade chantée et découverte d’un pla-
nétarium. La météo de fin d’été aura eu 
raison du cinéma de Plein Air que nous 
avons pris, à regrets, la décision d’an-
nuler en raison d’une vigilance orages 
annoncée par la Préfecture.

Une fréquentation 
en hausse au camping

Cette année, ce sont Mélissa et Matthis 
qui ont accueilli les visiteurs du cam-
ping du Bois Feuillet tandis que Rémi 
accompagnait les groupes sur diverses 
animations. Le choix avait été d’ouvrir 
le camping dès le 22 juin et jusqu’à fin 
août, résultant d’un constat de la saison 
2023 où la demande de séjours au cam-
ping avait démarrée bien avant le début 

des vacances scolaires.

Le camping permet à de nombreux 
centres de loisirs ou espaces jeunes 
de profiter d’activités de plein air (fun 
archery, activités nautiques, géoca-
ching…). Les structures viennent géné-
ralement d’un secteur d’une cinquan-
taine de kilomètres maximum autour 
de Martigné. Pour cette saison 2024, 
ce sont plus de 1 000 enfants ou jeunes 
qui ont passé leurs vacances ici. Un 
chiffre stable par rapport à l’an passé.

Au-delà de ces accueils de groupes, 
des vacanciers viennent chaque année 
poser leurs bagages pour une journée 
ou plusieurs. Et cette année, ils ont été 
particulièrement nombreux.

Souvenez-vous, en mars dernier, nous 
avons inauguré « La Régalante », cette 
voie cyclo qui relie Nantes au Mont 
Saint-Michel. A cette période là, nous 
n’imaginions par réellement l’impact 
que ce nouveau circuit aurait à Mar-
tigné. Nous avons senti les premiers 
frémissements dès les jours suivants, 
avec plusieurs appels qui arrivaient 
dans les services de la mairie pour sa-
voir si le camping était ouvert. Et de-
puis le printemps, quasiment chaque 
jour, plusieurs dizaines de cyclistes ont 
arpenté nos rues. Entre nos vacanciers 
habituels et ces nouveaux visiteurs, le 
camping a accueilli entre fin juin et fin 
août plus de 2100 campeurs soit 1 000 
campeurs de plus que l’an passé ! Vous 
l’aurez compris, une nouvelle dyna-
mique est engagée ! Nos hébergeurs et 
commerces locaux ont eux aussi béné-
ficié de cet afflux de touristes, et c’est 
une excellente nouvelle.

Afin de ne pas passer à côté de cette 
belle occasion de faire rayonner notre 
territoire, des réflexions sont en cours 
pour préparer la saison prochaine. 
Des rencontres sont prévues avec les 
acteurs du territoire pour prévoir des 
aménagements afin d’accueillir les tou-
ristes dans les meilleures conditions 
dès la saison prochaine. 

Hirondelle a proposé un concert qui a attiré la foule

Soirée inaugurale tout en couleurs

Les ateliers land’art ont donné du relief à l’aire de jeux

Cette année encore, les activités nautiques ont eu 
un franc succès.



6 | L’ÉTANG de le dire - Novembre 2024

ACTUALITÉS

   Recensement citoyen
Il est obligatoire d’effectuer le recense-
ment citoyen à 16 ans.

Après avoir fait votre recensement ci-
toyen :

Vous obtenez une attestation de re-
censement. Cette attestation est indis-
pensable pour pouvoir vous inscrire 
avant l’âge de 18 ans à un examen (CAP, 
BEP, Bac, code...) ou un concours admi-
nistratif en France.

Vous êtes convoqué(e) à la journée dé-
fense et citoyenneté (JDC). Il faut avoir 
fait la JDC (ou en avoir été exempté(e)), 
pour pouvoir vous inscrire à partir de 
18 ans à un examen (BEP, Bac...), à un 
concours administratif, ou à l’examen du 
permis de conduire en France.

Vous êtes inscrit(e) automatiquement 
sur les listes électorales dès votre 18e 
anniversaire et pourrez alors voter.

   Classes 4

Rassemblement des classes 4 du 18 septembre 2024
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   Cimetière communal
La période de la Toussaint illumine le 
cimetière de milles couleurs grâce aux 
fleurissement des tombes. Pour rappel, 
des poubelles pour les compositions en 
plastiques et naturelles sont à votre dis-
position à deux endroits du cimetière. 
Merci de mettre vos déchets dans les 
poubelles correspondantes. Les fleurs 
fanées seront enlevées par l’équipe 
espaces verts de la commune fin 

novembre, début décembre.

Une liste des concessions expirées est 
affichée aux deux entrées, n’hésitez pas 
à passer en mairie afin de vérifier la va-
lidité de vos concessions de famille.

Vous avez peut-être vu au niveau du 
calvaire, des sujets et ornements de 
tombe. Ceux-ci sont à votre disposition 
gratuitement.

   Services techniques - Goupil
Peut-être l’avez vous déjà vu, les ser-
vices techniques disposent maintenant 
d’un véhicule utilitaire électrique. Peu 
encombrant et silencieux il peut se fau-
filer au plus près des travaux à effectuer 
(ici, au cimetière)
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  La prise en charge de vos déchets évolue
Les changements dans la collecte 
des déchets pour 2025

Ces dernières années, la collecte a connu 
des évolutions majeures dans son fonc-
tionnement : collecte une semaine sur 
deux, tri de tous les emballages… Ces 
changements d’habitude ont permis de 
réduire la quantité de déchets produite 
par chaque foyer, mais aussi de favoriser 
une collecte plus vertueuse.

À partir du 1ᵉʳ janvier 2025, un nouveau 
marché de collecte, remporté par Suez 
lors d’un appel d’offres, va permettre 
de maintenir cette dynamique positive. 

Les changements majeurs à retenir 
sont les suivants :

• Le calendrier de collecte change 
pour toutes les communes du terri-
toire. Autrement dit, chaque foyer 
collecté en porte-à-porte changera 
de jour de collecte ! Ainsi, la collecte 
des déchets -poubelles grises et sacs 
jaunes - des martignolais ne se fera 
plus le vendredi, mais le lundi des 
semaines impaires. 

• Attention ! Afin d’éviter une accumu-
lation de déchets due au changement 
de jour de collecte associé aux fêtes 
de fin d’année, une collecte excep-
tionnelle sera réalisée le samedi 4 
janvier.

• Des calendriers précisant les jours 
réels de collecte, y compris les jours 
de collecte en cas de jour férié, sont 
disponibles sur le site du SMICTOM 
(www.smictom-sudest35.fr) et en 
mairie.

• L’impact carbone de la collecte va 
également diminuer, grâce au rem-
placement des véhicules qui permet-
tra de supprimer l’usage du diesel 
remplacé par un biocarburant. C’est 
aussi grâce à la refonte des circuits 
de collecte, permettant d’optimiser 
l’ensemble des trajets, que la collecte 
deviendra plus vertueuse.

Ces nouveautés ont pour objectif de 
proposer un service de collecte qui soit 
adapté à l’usage de l’habitant, tout en 
gardant une maîtrise des coûts de trai-
tement de nos déchets.

L’apport volontaire en déchetterie 

Quel avenir pour les bennes 
« Enfouissement » ?

Lors de votre dernier passage en déchè-
terie, vous avez peut-être remarqué une 
nouvelle benne : la filière « Enfouisse-
ment ». Tous les déchets qui y sont dé-
posés sont enfouis, faute de solutions 
de valorisation. La raison de ce change-
ment ? L’Unité de Valorisation Énergé-
tique (CVED situé à Vitré), qui accueillait 
jusque-là les bennes « Incinérable », ar-
rive en fin de vie après plus de 30 ans 
de service. L’outil n’étant donc plus en 
mesure d’accueillir ces déchets, le choix 
a été fait de privilégier la valorisation 
énergétique, par incinération, des or-
dures ménagères du territoire.

Mais alors, quelle solution pour les 
déchets déposés dans cette benne ? 

Ces déchets ne seront pas enfouis éter-
nellement ! En effet, le CVED (Centre 
de Valorisation Énergétique des Dé-
chets),situé à Vitré, va être réhanili-
té d’ici 2028. Il sera alors en mesure 
d’accueillir un plus grand volume de 
déchets permettant alors de supprimer 
l’enfouissement des déchets pour tout 
le territoire.

De plus, le SMICTOM sud-est 35 travaille 
avec le syndicat de traitement S3T’ec 
pour déployer de nouvelles filières de 
valorisation dans les déchèteries du 
territoire. Par exemple, la filière « Plas-
tiques rigides », mise en place en 2023 
dans les Valoparcs du territoire, a permis 
de sortir de la benne Enfouissement plus 
de 59 tonnes de déchets recyclables ! 

De nouvelles solutions sont à l’étude 
et seront donc être proposées par le 

syndicat pour continuer à réduire le vo-
lume de cette benne, grâce à de nou-
velles filières de valorisation.

Des travaux pour un meilleur service 
aux usagers

L’ensemble des déchèteries du SMIC-
TOM sud-est 35 a pu bénéficier d’un 
programme de réhabilitation. Les tra-
vaux réalisés sont des travaux de mise 
aux normes pour plus de sécurité mais 
aussi des travaux visant à faciliter et 
rendre plus pratique le dépos de cer-
tains déchets. Ainsi, la déchèterie de 
Martigné-Ferchaud a pu répondre aux 
exigences de défense incendie grace à 
l’ajout d’un poteau à proximité, en 2023. 

Très récemment, la commune a céder 
une parcelle au SMICTOM sud-est 35 
afin de pouvoir réaliser des travaux 
pour une meilleure prise en charge de 
dépots spécifiques : les gravas et les dé-
chets verts. Ces deux types de déchets 
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dont la prise en charge se faisait en 
containers vont maintenant bénéficier 
d’une plateforme de dépot au sol. Cela 
représente pour les usagers du sud du 
territoire un réel gain de confort, d’er-
gonomie et de sécurité.

Le tri des biodéchets avance

Depuis le 1er janvier 2024, les collec-
tivités en charge du traitement des 
ordures ménagères ont l’obligation 

de proposer des moyens pour que les 
bio déchets soient triés et ne soient, ni 
transportés ni incinérés avec les autres 
déchets ménagers.

Le SMICTOM sud-est 35 propose pour 
cela la fourniture subventionnée de 
composteurs indviduels, depuis de 
nombreuses années déjà. Ces cam-
pagnes de distribution ont été accen-
tuées cette année, et l’une d’elle s’est 
déroulée en juin à Martigné-Ferchaud. 
Les prochaines distributions sont pré-
vues les 8 février ‘ à vitré ) et 15 mars 
(à Retiers). Révervez le votre depuis 
l’adresse internet https://www.smic-
tom-sudest35.fr/demarches-en-un-
clic/reserver-un-composteur/.

L’accent est actuellement mis sur l’ins-
tallation de composteurs partagés dans 
les habitats collectifs et coproprié-
tés. Par voie d’affichage ou de tracts 
dans les boites à lettres, les habitants 
concernés ont une information dédiée : 
«L’installation de composteurs par-
tagés dans une résidence se fait à la 
demande des habitants, des proprié-
taires ou du syndic de copropriété. 
Une fois la demande traitée  par le 
SMICTOM sud-est 35, nous accompa-
gnons pendant un an les participants 
qui souhaitent  s’investir dans ce pro-
jet en fournissant les composteurs et 
ses outils, puis en formant  les volon-
taires et les référents.» Que ce soit 
pour des renseignements, demander 

un site de compostage partagé, se por-
ter volontaire comme référent, un seul 
numéro : 02 99 74 44 47 

Et si on réduisait les déchets 
ensemble

Le SMICTOM soutient les associations 
pour la réduction des déchets. Vous 
êtes une association ? Vous souhaitez 
réduire vos déchets ou sensibiliser au 
tri et à la réduction de vos déchets ?

Le SMICTOM sud-est 35 propose un 
coup de pouce financier aux associa-
tions du territoire qui souhaitent s’en-
gager dans une démarche responsable. 
Toutes les actions visant à réduire les 
déchets dans votre association peuvent 
être subventionnées : achat de gobe-
lets ou de gourdes réutilisables, loca-
tion de vaisselle, animations et forma-
tions autour du compostage ou de la 
sensibilisation au tri...

Vous pouvez également emprunter 
tout un panel de matériel pédagogique 
pour comprendre l’univers des déchets 
et de son traitement.

Vous souhaitez déposer un dossier ? 
Rendez-vous sur le site du SMICTOM sud-
est 35, dans l’espace « associations ». 
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 ❚ Étincelles aquatiques

Chers martignolais,

Voici les premiers chiffres de l’édition 
2024 :

• 921 bénévoles se sont mobilisés, dont 
357 acteurs et figurants : C’est très en-
courageant !

• Plus de 15 000 spectateurs sur le site 
pour l’ensemble des représentations.

• Sur le plan financier, le résultat est éga-
lement positif.

Merci à tous pour votre participation à 
cette 29ᵉ édition qui était toute particu-
lière !

La nouvelle équipe

Lors de la séance du conseil d’adminis-
tration du 5 septembre, un nouveau 
bureau, composé de dix membres, a été 
élu.

Voici sa nouvelle composition :

- Françoise Dayer, présidente
- Samuel Aussant, vice-président 

et directeur artistique
- Michel Lemonnier, trésorier
- Claire Burban, cosecrétaire
- Clarence Choquet, cosecrétaire
- Maxime Thomas, mise en scène
- Jean-Michel Aussant, mise en scène
- Daniel Bellanger, gestion du site
- Julien Lemoine, gestion du site
- Yves Martin, référent mairie

Nouveau spectacle

Le chronomètre est lancé pour l’équipe 
Étincelles Aquatiques vers le nouveau 
spectacle 2025.

Le dimanche 20 octobre a eu lieu le 1ᵉʳ 

déroulement du spectacle pour peaufi-
ner le travail sur la mise en scène.

Pour la construction des décors : nous 
recherchons toujours des bricoleurs. Si 
vous êtes intéressé, n’hésitez pas à vous 
manifester !

Les premiers prototypes de costumes 
sont validés. Nous avons reçu beaucoup 
de dons, merci à vous. Les ateliers cou-
ture ont aussi débuté.

Nous sommes heureux de créer le spec-
tacle grâce aux compétences, notam-
ment artistiques, de partenaires :

• Nicolas Juret pour la création de la 
bande sonore,

• Marc Blanchard pour le mapping,

• L’école de cirque de Janzé,

• L’association d’escalade de Coësmes,

Et bien d’autres à venir !

Avec l’arrivée de l’automne, c’est déjà 
l’heure de préparer Noël... Les Étincelles 
sont là pour faciliter votre recherche du 

cadeau idéal ! Cette année, une bou-
tique de Noël vous sera proposée au bu-
reau de l’association, avec de belles sur-
prises, de nouveaux sweats, tee-shirts… 
et autres goodies, et bien sûr, des billets 
cadeaux pour le nouveau spectacle.

Nous recherchons activement des spon-
sors ou mécènes, pour s’associer à notre 
projet 2025. Ensemble, construisons une 
collaboration ! Si vous avez des proposi-
tions, n’hésitez pas à revenir vers nous.

Depuis juin, Florence Hoarau a rejoint 
l’aventure. Salariée des Étincelles Aqua-
tiques, elle nous accompagne pour dé-
velopper et mettre en œuvre le projet. 
Elle vous accueille au bureau 14, rue Paul 
Prime, le mardi et le jeudi de 14 h à 17 h, 
le samedi de 10 h à 12 h.

Les dates de répétitions sont affichées 
au bureau selon les groupes. Venez vous 
inscrire et vous renseigner !

En ce qui concerne la prochaine édition 
des Étincelles Aquatiques, rendez-vous 
les 6, 7, 8, 9 Août 2025 !!!
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 ❚ Fitness Tonic
L’association Fitness tonic propose 20 
heures de cours de remise en forme par 
semaine, du lundi au samedi, sur 3 com-
munes du territoire de Roche aux Fées 
Communauté :

• salle Papin et salle de danse de l’es-
pace Pierre de Coubertin à Retiers,

• salle des sports à Essé,

• salle des Maîtres Beurriers à Marti-
gné-Ferchaud.

Ouverte à tous (ados à partir de 10 ans 
et adultes), l’association compte environ 
300 adhérents et adhérentes.

Les différents cours dispensés par Sylvie 
Sorin, coach sportive, sont : ZUMBA – 
STEP – ZUMBA TONING – FULL BODY – 
YOG’N PILATES – CAF (Cuisses Abdos Fes-
siers) - YIN YOGA et FIT BALL (nouveauté 
cette année)

Vous pouvez retrouver l’ensemble des 
informations sur les cours et le planning 
des activités sur le site internet de l’asso-
ciation : www.fitnessretiers.fr

Les membres du bureau et Sylvie sont 
disponibles tout au long de l’année pour 
les inscriptions, vous renseigner et ré-
pondre à vos questions.

Composition du Bureau :

- Présidente : Papin Marielle
- Trésorière : Verdier Nathalie
- Secrétaire : Jagline Gaëlle

 ❚ Cercle d’Histoire
Samedi 16 novembre 2024 à 14 h 30, 
salle Sévigné

Dans le cadre du 80ᵉ anniversaire de la 
Libération, Le Cercle d’histoire du Pays 
martignolais et l’Union nationale des com-
battants (UNC) de Martigné-Ferchaud or-
ganisent une conférence sur le réseau de 
Résistance Oscar Buckmaster en Haute-Bre-
tagne (1943-1944) animée par Daniel Jolys. 
Elle sera suivie d’une présentation d’une 
série de photos inédites prises par des sol-
dats allemands à Martigné-Ferchaud lors de 
l’Occupation. Durée 1 h 30.

Contact

Sorin Sylvie  - 06.88.79.38.89 
sylviesorin@orange.fr

Pratique

Entrée libre  
Renseignements : 06 47 73 03 88
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 ❚ Les lucioles
L’espace jeux les lucioles a ouvert à la 
rentrée de Septembre dans les locaux de 
la Fourmilière.

L’espace jeux est ouvert aux enfants de 
0 à 4 ans et aux adultes qui les accom-
pagnent. Une équipe de bénévoles ac-
cueille les parents ou des professionnels 
de la petite enfance qui restent avec les 
enfants le mardi matin pour jouer dans 
un espace adapté aux bébés et aux mar-
cheurs. Cela permet de rompre l’iso-
lement, de faire des découvertes, des 
expériences sous le regard bienveillant 
des adultes présents. L’équipe propose 
parfois des animations particulières 
(carnaval, spectacle..) C’est aussi un lieu 
d’échanges et de rencontres. L’espace 
jeux se déplace régulièrement à l’Ephad 
des Loriettes et les enfants ont pu dire 
au revoir dernièrement à Manuella, l’ani-
matrice de l’Ephad, avec un bouquet de 
fleurs.

Pendant les vacances, une rencontre 
avec les enfants du centre de loisirs 

Mom’ent Folies a eu lieu le vendredi 25 
octobre. Nous espérons également cette 
année aller rencontrer les résidents et 
les animaux du foyer de Taillepied.

L’espace jeux a besoin de vous, nous re-
cherchons des personnes bénévoles qui 
souhaiteraient s’investir avec nous pour 
participer à l’organisation de notre es-
pace ou proposer des ateliers, des lec-
tures aux enfants…

Vous avez des questions ? N’hésitez pas 
à venir nous rencontrer le mardi matin 
de 9H30 à 11H30.

Venez nous rencontrer lors de notre 
assemblée générale qui aura lieu le 
vendredi 31 Janvier à 20H30. A bientôt !

Contact

Tél. : 07 68 34 62 31 
Mail : ejleslucioles1@gmail.com

  Espace jeux les lucioles

 ❚ Dans’en Folie : Une nouvelle vague de passion pour la Danse
Depuis sa création en septembre 2024, 
l’association Dans’en Folie fait vibrer 
petits et grands au rythme de la danse. 
Avec déjà 50 adhérents, cette jeune as-
sociation accueille des danseurs et dan-
seuses de tous âges, allant de 4 à 50 ans.

L’association propose des cours sous la 
direction d’Adeline Jouint professeur di-
plômée.

Le gala annuel, prévu pour la fin de l’an-
née, promet d’être un moment fort, où 
les adhérents auront l’occasion de mon-
trer le travail accompli tout au long de 
l’année.

Contact

Maëlle Bouthemy
famillesrurales35mfd@gmail.com

  Dans’en Folie
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 ❚ Les amis de l’école publique
Pour accompagner cette nouvelle année 
et tous les projets qui vont avec !

Voici le nouveau bureau Geoffrey Mas-
sonet au poste de président et son alter 
égo Alaïz Perlot à celui de vice-prési-
dente. Charlotte Chevrier est reconduite 
à son poste de secrétaire secondée par 
Fabrice Lacroix en tant que vice-secré-
taire. Nicolas Liebenguth rejoint le bu-
reau au poste de trésorier secondé par 
Julianne Trochon comme vice-trésorière.

Hélène Corgne, Manuella Heude, Jen-
nifer Ferrière,Christopher Gourhand et 
Sandrine Degreef sont rejoint par Mar-
lène Boluda, Noémie Didier, Jennifer Pi-
ron, Céline Lefeuvre, Ulrich Bayi et Tris-
tan Jouie en tant que membres motivés 
et prêts à offrir une année riche de mani-
festations et d’événements aux élèves de 
l’école publique et à leurs parents.

Nous remercions chaleureusement la 
présidente sortante Julie Delaunay pour 
toutes ses années de bons et loyaux ser-

vices. Et nous lui souhaitons une bonne 
continuation dans ses autres projets 
futurs.

Nous remercions aussi les membres sor-
tantes Priscilla Gagneux et Patricia Ro-
cher pour leur investissement.

L’année s’est ouverte par la photo de 
classe offerte aux familles en utilisant 
une partie de la subvention communale 
perçue par l’association.

La vente de brioche aura lieu du 18 no-
vembre au 6 décembre, si vous souhai-
tez commander, nous joignons le QR 
code à cet article.

D’autres ventes sont prévues tout au long 
de l’année telle que la vente galettes des 
rois le 6 janvier 2025 et bien d’autres.

L’association sera présente au marché de 
Noël et à la chasse aux œufs de Pâques 
qui auront lieu le vendredi 6 décembre 
à la salle Bréal à partir de 17 h et le sa-
medi 26 avril au bord de l’étang à partir 
de 16 h.

En outre l’association organise avec le 
soutien des maîtresses de l’école une 
vente de cookies tous les vendredis au 
profit du Téléthon jusqu’au 29 novembre, 
et de janvier à février une collecte ali-
mentaire et d’articles de puériculture et 
pour finir l’année scolaire une collecte de 
bouchon à partir de mars.

Grande nouveauté, l’association organi-
sera un grand loto au cours de l’année 
2025 et auquel vous serez bien évidem-
ment tous conviés. 
Nous reviendrons 
vers vous avec de 
plus amples détails

Au plaisir de tous 
vous accueillir et 
de vous rencontrer.

Ce qui réuni les membres de l’associa-
tion De fil en aiguille, c’est la passion de 
la créer à partir de fils et d’aiguilles. Une 
passion à la fois commune et très diverse 
puisqu’elle peut se décliner de multiples 
façons : couture main, couture machine, 
tricot, crochet, broderie, macramé… À 
chacun de trouver la technique qui lui 
convient en bénéficiant des petits trucs 
des autres membres.

Lors de la matinée des associations, en 
septembre, ainsi qu’au marché d’au-
tomne, fin octobre, les ouvrages pré-
sentés ont attiré certains enfants qui 
ont demandé à apprendre eux aussi. 
L’association a donc décidé d’ouvrir ses 

activités aux enfants, à partir de 8 ans, en 
prolongeant ses séances de 17 h à 18 h, 
à raison de deux vendredis par mois à La 
Fourmillère.

Les dates de rendez-vous sont fixées à 
l’avance : 8 & 22 novembre – 6 & 13 dé-
cembre – 10 & 24 janvier – 7 & 28 février 
– 14 & 28 mars – 4 & 25 avril – 16 & 23 
mai – 6 & 13 juin.

Les petites mains ont fabriqué une collec-
tion d’objets décoratifs et pratiques afin 
de les vendre au profit du Téléthon. Pour 
cela, l’association disposera d’un stand au 
marché de Noël, le vendredi 6 décembre. 
Venez découvrir nos créations et profitez 

pour faire des cadeaux de Noël tout en 
faisant un don au Téléthon.

 ❚ De fil en aiguille se réinvente

Contact

Mail : amisepmf@gmail.com
  Amis de l’école Publique
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 ❚ APEL Saint-Jean-Baptiste
L’Assemblée Générale s’est tenue le 1er 
octobre dernier. À cette occasion, nous 
avons eu le plaisir d’accueillir 5 nouveaux 
membres, portant le nombre total de 
membres actifs à 21. Ces nouveaux venus 
apportent avec eux de l’enthousiasme et 
des idées nouvelles qui enrichiront nos 
projets à venir. Nous souhaitons égale-
ment remercier les membres sortants 
pour leur engagement et leur travail. 

Nous tenons à rappeler à tous que notre 
benne à papier est ouverte tous les jours 
(derrière l’école). Vous pouvez y déposer 
vos papiers usagés (journaux, magazines, 
livres, etc.) dans le conteneur prévu à 
cet effet. Tous les fonds récoltés grâce à 
cette collecte de papier seront directe-
ment réinvestis dans le financement de 
nos projets scolaires et associatifs. C’est 
une manière simple et efficace de contri-
buer à la vie de notre école. 

Notre marché d’automne a eu lieu le 18 
octobre dernier, avec de nouveaux ex-

posants et un concours de balais et de 
lanternes, que les enfants ont customi-

sé. L’équipe Apel se joint à moi pour re-
mercier les parents d’élèves, les familles 
et les habitants de Martigné-Ferchaud. 
Nous serons présents au marché de Noël 
le vendredi 6 décembre, où nous vous 
attendons nombreux !

Benoit Bouthemy

 ❚ CAPM : une fin d’année animée en Pays Martignolais
La 3e édition de «La balade en Voitures 
Anciennes» dans le pays martignolais 
s’est déroulée entre les gouttes mais 
toujours sous le signe de la convivialité. 
Les passionnés et amateurs de vieilles 
voitures nous ont accueilli chaleureuse-
ment à chaque halte dans les communes 
du Pays Martignolais : Martigné-Fer-
chaud, Eancé, Chelun et Forges-la-Forêt 
qui nous accueillait pour le traditionnel 
repas qui clôture la balade. Un grand 
merci aux Maires de chaque commune 
pour leur accueil.

 Animations de Noël :

Une animation commerciale sera propo-
sée aux commerçants et artisans de Mar-
tigné-Ferchaud : surprise surprise !

N’oubliez pas la dégustation d’huîtres 
autour d’un grand sapin de Noël dans 
le centre de Martigné-Ferchaud près 
du restaurant «le Pourquoi-Pas» le di-

manche 22 décembre. Le Père Noël sera 
présent ! Venez nombreux pour parta-
ger un moment convivial avec petits et 
grands.

Il est possible de commander des bour-
riches d’huitres (ou au détail) : rensei-

gnements auprès du restaurant.

Si vous n’avez pas encore le guide des 
commerçants et artisans du Pays Mar-
tignolais Edition 2024-2025, allez le ré-
cupérer chez vos commerçants-artisans 
ou en Mairie.

Contact

apelecolemartigne@gmail.com
  Apel St Jean Baptiste
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  Réouverture de l’épicerie du Garde-Manger de Martigné-Ferchaud :
   une nouvelle association à l’œuvre
En mars 2024, Maud Bataille de la Ca-
nopée de Janzé et Pierre Tarayre du 
pole Economie Sociale et Solidaire du 
Pays de Vitré ont animé une réunion sur 
les possibilités d’évolution de l’épicerie. 
Il s’agissait d’évaluer les besoins de cha-
cun : des produits locaux et de saison, un 
salon de thé favorisant les rencontres, 
des rendez-vous thématiques…

Une équipe motivée à la tête 
de l’association

Dans un élan de solidarité et de dyna-
misme local, une douzaine d’habitants se 
sont réunis pour se concerter sur l’évo-
lution possible du Garde-Manger. Après 
avoir réfléchi à la meilleure formule, visi-
té des épiceries associatives, rédigé des 
statuts, élaboré un projet de fonctionne-
ment, créé des groupes de travail, ils ont 
décidé de fonder une nouvelle associa-
tion dont l’objectif est ambitieux : rouvrir 
le Garde-Manger sous un fonctionne-
ment collectif. Cette initiative citoyenne 
entend redonner vie à ce commerce de 
proximité, qui manque vraiment à notre 
petite commune.

L’association “Les Amis du Garde-Man-
ger” a ainsi officiellement vu le jour le 
21 octobre 2024. Lors de l’assemblée 
constitutive, un bureau du conseil d’ad-
ministration a été élu. À sa tête, nous 
retrouvons :

• Président : Julien Frémont

• Vice-présidente : Patricia Roesch

• Secrétaire : Erwan Nicol

• Secrétaire adjointe : Françoise Lacheron

• Trésorière : Estelle Grandclement

• Trésorier adjoint : Yann Legall.

Un projet de redynamisation 
au service de tous

L’épicerie du centre, fermée depuis l’été 
2023, a laissé un vide indiscutable dans 
la vie quotidienne de certains habitants. 

Cette fermeture a contraint nombre 
d’entre nous à se déplacer vers des com-
munes voisines pour trouver les produits 
appréciés du Garde-Manger, rendant la 
vie plus compliquée, notamment pour 
les personnes âgées du centre-ville sans 
véhicule ou à mobilité réduite.

L’association «Les Amis du Garde-Man-
ger» se donne donc pour mission de 
rouvrir ce lieu indispensable, en y pro-
posant des produits alimentaires de qua-
lité, mais aussi en mettant en priorité 
une collaboration avec les producteurs 
locaux. «Nous souhaitons que cette 
épicerie devienne un lieu de rencontre 
et de convivialité, un véritable point de 
ralliement pour les habitants», explique 
Julien Frémont, le président de l’asso-
ciation. Ce projet vise non seulement à 
faciliter la vie des habitants, mais aussi 
à contribuer au dynamisme économique 
et social de Martigné-Ferchaud.

Un appel aux bénévoles : 
Martigné-Ferchaud a besoin de vous !

Afin de mener à bien ce projet et d’assu-
rer le bon fonctionnement de l’épicerie 
dès son ouverture au printemps 2025, 
l’association lance un appel à bénévoles. 
«Nous avons besoin de personnes prêtes 
à donner un peu de leur temps, pour, par 

exemple,  aider à l’organisation, tenir la 
caisse, ou même, avant ouverture, parti-
ciper à la mise en place des étagères…», 
souligne Erwan Nicol, secrétaire de l’as-
sociation.

Chaque habitant, quel que soit son âge 
ou ses compétences, peut apporter une 
aide précieuse. Un planning flexible sera 
mis en place pour permettre à chacun de 
s’impliquer à son rythme. Plus nous se-
rons nombreux, plus le projet pourra voir 
le jour rapidement et dans les meilleures 
conditions.

Participez à l’avenir 
de notre commune !

Si vous souhaitez contribuer à cette belle 
aventure, n’hésitez pas à contacter l’as-
sociation via l’adresse mail suivante : 
lesamisdugardemanger@gmail.com, 
ou à assister à la prochaine réunion pu-
blique qui se tiendra le 10 janvier 2025 
à la Fourmilière. L’épicerie est l’affaire de 
tous, et c’est ensemble que nous pour-
rons redonner à Martigné-Ferchaud ce 
lieu de vie et de partage.

Cet article marque une première étape 
dans la réalisation de ce projet solidaire. 
Votre mobilisation sera la clé du succès 
de cette belle initiative. Rejoignez-nous 
et faisons revivre notre épicerie !
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LES TEMPS À VENIR…

Novembre
◗	14 : Loisirs des Retraités  - Club  - 

Espace des Maîtres Beurriers

◗	16 : Conférence Oscar Buckmaster  - 
Salle Sévigné  - 14 h 30

◗	16 : Fêtons l’automne - Espace des 
Maîtres Beurriers

◗	17 : Commémoration 11 novembre

◗	17 : Dimanche à la médiathèque de 
10h à 12h

◗	23 : Cérémonie - Sainte Barbe

◗	28 : Loisirs des Retraités  - Club  - 
Espace des Maîtres Beurriers

◗	30 : Cadets Chelun-Martigné  - repas 
 - Espace des Maîtres Beurriers

Décembre
◗	01 : Dimanche à la médiathèque de 

10h à 12h

◗	06 : Thé Dansant - Espace des Maîtres 
Beurriers

◗	06 : Écoles (publique et privée)  - 
Marché de Noël  - Salle André Bréal

◗	12 : Loisirs des Retraités - Club - Espace 
des Maîtres Beurriers

◗	15 : Dimanche à la médiathèque de 
10h à 12h

◗	16 : Concours de belote - Espace des 
Maîtres Beurriers

◗	19 : Loisirs des Retraités - Repas de 
Noël - Espace des Maîtres Beurriers

◗	21 : Festival d’hiver Les Mines d’Or  - 
Salle Sévigné

◗	22 : Animation de noël  - CAPM 

Janvier
◗	03 : Thé dansant  - Espace des Maîtres 

Beurriers  - 14 h

◗	04 : Voeux à la population  - salle des 
Maîtres Beurriers  - 18 h

◗	05 : Dimanche à la médiathèque

◗	09 : Loisirs des retraités  - Club  - 
Espace des Maîtres Beurriers

◗	13 : Conférence UTL  - Maladie de 
Lyme  - Espace des Maîtres Beurriers

◗	15 : Début de la campagne de recen-
sement

◗	17 : Vœux des Etincelles Aquatiques - 
Espace des Maîtres Beurriers

◗	19 : Dimanche à la médiathèque

◗	20 : Loisirs des retraités  - concours de 
belote  - Espace des Maîtres Beurriers

◗	23 : Loisirs des retraités  - Club  - 
Espace des Maîtres Beurriers

Ça m’est bien égal de Julie Fogliano aux éditions Le Genévrier
Jouant avec les couleurs (jaune et bleu), 
les formes (rayures et pois) et le déplace-
ment dans l’espace, ce magnifique album 
est le fruit d’un travail particulier, s’inspi-
rant de l’amitié qui unit les deux illustra-
trices, Molly Idle et Juana Martinez-Neal, 
depuis leur enfance. Cette histoire sen-
sible parlera aussi bien aux enfants qu’aux 
adultes puisqu’elle évoque l’importance 
d’aimer l’autre avec ses différences. Un 
très bel et bon album qui mérite qu’on s’y 

attarde pour s’imprégner de tout ce qu’il dégage.

Jour de ressac de Maylis de Kerangal
Avec « Jour de ressac 
», l’écrivaine signe 
un vrai-faux polar 
qui, au fil des pages, 
se meut en une ode 
puissante à sa ville 
natale, aux souvenirs 
enfouis et aux pas-
sions de la jeunesse. 
Un roman pénétrant, 

au style unique. L’autrice n’a pas son pareil 
pour décrire les lieux, les sensations et cap-
turer l’instant dans toutes ses dimensions 
sensorielles avec précision et lyrisme.

Cette invitation à la lecture vous est proposée par Sandrine, bibliothécaire, et les bénévoles qui aident à assurer le bon fonction-
nement de la médiathèque « L’envol». Une sélection pour ados et adultes et une sélection pour enfants. Bonne lecture à tous !

 ❚ Le coin des lecteurs


